

## La première messe en la Nouvelle-France

---

Dans le DEVOIR du 20 février 1914, Paul Hame remet en discussion la question de savoir où et quand a été dite la première messe au Canada.

La première messe au Canada fut célébrée par un des aumôniers de Jacques Cartier. Mais les RELATIONS du capitaine malouin sont si obscures sur ce point qu'il est bien difficile d'affirmer catégoriquement.

La première messe du temps de Champlain fut célébrée par un Récollet, sur les bords de la rivière des Prairies, un peu avant le 25 juin 1615. La deuxième messe du temps de Champlain fut dite à Québec le 25 juin 1615 par le Père Dolbeau, Récollet.

Le point d'histoire soulevé par Paul Hame a valu aux amateurs quatre intéressantes études, la première de M. N.-E. Dionne, dans le DEVOIR du 25 février 1914, une autre de M. Montarville de LaBruère dans le DEVOIR du lendemain, une troisième de M. l'abbé Charles-P. Beaubien dans le DEVOIR du 28 février 1914, et la dernière du Père Pacifique, Capucin, dans le DEVOIR du 12 mars 1914

---

P. S. Depuis que la note qui précède a été écrite, M. Benjamin Sulte a publié dans le *Devoir* (18 mars 1914) un petit article où à l'aide même du texte de la Relation du voyage de Cartier il établit clairement que des aumôniers accompagnaient le navigateur malouin dans ses voyages.